

7.º Se ignora quando y por quien se fundo esta villa y segun se colige de cierta nota obrante al final del real privilegio de villazgo, tuvo su istoria manuscrita que al parecer remitieron estos vecinos a su apoderado o agente Francisco de la Fuente Pallares, para obtener en Valladolid el privilegio de esencion, el que al parecer no devolvio dicha istoria, sin que pueda decirse otra cosa en este preguntado. Por lo que respecta al lugar de Elche, el año de mil quinientos sesenta y cinco, segun noticias era un pequeño heredamiento, reducido a onze moradores y se colige porque en las rentas decimales de Alcaraz se llamavan del onzeno las correspondientes a dicho lugar. Las tandas de agua con que se fecunda su huerta tambien estan divididas en onze, cada una de veinte y quatro oras, sin duda porque aquellos onze moradores las dividieron entre sí en la forma dicha por parte iguales. Posteriormente se ha hido aumentando su vecindario en terminos que teniendo el año de veinte o veinte y dos de este siglo ciento y ochenta vecinos con corta diferencia, asciende oy al numero dicho en el capituloprimer y se va aumentando cada dia mas. Conserva esta villa ciertas almenas y otros vestigios de un castillo que segun tradicion de los naturales, se llamava el de la Yedra, el qual esta sobre peñascos secos dominando esta poblacion.

8.º Ambos pueblos abundan en colmenas por ser su terreno a proposito para esta produzion de que se proporciona abundancia de miel y cera de la mas escelente calidad, pudiendo regularse a esta cosecha en cien mil reales anuo. Asimismo en esta villa ay la cosecha de seda que asciende cada año de quatrocientas a quinientas libras y en Elche de nuevecientas a mil. Los cañamos se crian tambien en ambos pueblos y son muy estimados por su vella calidad; se venefician espadados o limpios, cuyo numero de arrobas anual en esta villa es de quatrocientas a quinientas y en Elche de nuevecientas a mil. Tambien produce vino, panizos, abichuelas, garvanzos y toda clase de legumbres y ortalizas, pero lo mas notable es el fruto de azeite en el lugar de Elche de admirable calidad, transparente, ermoso y de vello gusto, cuyo numero de arrovas basta para surtir el pueblo y para extraerlo de el a otros para surtirse. Existe tambien ganados menores de todas especies, lanar y cabrio, cuyo numero en ambos pueblos, segun numeracion practicada en el año pasado proximo, pasa de quinze mil cabezas en atos y revaños de corral. Asimismo se crian granos de las especies de trigo, zenteno, cebada y avena, aunque no en cantidad que basta para surtir ambos pueblos pues se necesita proveerse de otros; verificandose que lo mas singular es la miel, la cera, la seda, el cañamo, azeite y los ganados.

9.º No tiene esta villa fabricas ni manufacturas publicas, ni tampoco el lugar de Elche. Pero en ambos pueblos aprovechan sus vecinos el cañamo y lana del país para varias telas de que ordinariamente se viste la mayor parte, extrayendose algunas porciones de lana y cañamo y tambien de lienzo.

10.º y 11.º Solo ay que dezir que husa de los pesos y medidas ordinarias de Castilla, sin que tenga ferias, mercados ni demas particularidades que expresa.

12.º El gobierno de ambos pueblos esta a cargo de dos alcaldes ordinarios que se eligen de cinco en cinco años, uno para esta villa y otro para el lugar de Elche con jurisdizion omnimoda igual. Ay dos ospitales, uno en esta villa y otro en el lugar de Elche, pobrememente dotados por cuyo motivo solo sirven de ordinario para alvergue de los pobres pasajeros y en cada uno de ellos ay una cama para el destino que es consiguiente.

13.º Las enfermedades que de ordinario se padecen lo son calenturas malignas, tercianas y quartanas, dolores de costado y de garganta y perlesias. Su curacion o el proporcionarla esta a cargo de los medicos y reconocidos los libros de ambas parroquias, en el ultimo quinquenio resulta que en esta de Ayna ha sido el numero de muertos anual veinte y quatro y el de nacidos sesenta y dos. Y en el de Elche el de los primeros sesenta y seis y el de los segundos ochenta y siete.

14.º A la parte superior de esta villa siguiendo la corriente del río Mundo, a la parte del norte y a distancia de un quarto de legua, nacen las aguas que nombran la Fuensanta, estas se recoxen en una balsa formada en la arena y son medicinales para varias enfermedades, como para perlesia, ulceras y varios amores. Y en el lugar de Elche a la parte de levante, como a distancia de trescientos pasos, existen otras aguas, la que tambien llaman Fuensanta. Ay tradicion de que en lo antiguo fueron vaños por ser su agua tibia y su destino actual es servir de cocedero de los cañamos del pueblo a que en parte atribuyen la excelente calidad de estos. Ay varios montes de piedra docil y proporcionada para edificios, pero a todas merece preferencia la que nuebamente se ha descubierto y se gasta en la iglesia